

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
AVENIDA DE CERVANTES, 26  
TELÉFONO N.º 385

# EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.  
Fuera de id., 3'50 al trimestre.

No se devuelven los originales  
ni se mantiene correspondencia  
sobre los mismos.

Los originales deberán venir fir-  
mados, y de los que se publiquen  
responden sus autores.

## Después de la Intentona monárquica El pueblo y la opinión sensata ha repudiado los últimos sucesos

Cuando escribimos estas líneas ya está completamente terminado y sofocado el movimiento que tuvo su prólogo en la madrugada del día diez de los corrientes, con los sucesos desarrollados frente al Palacio de Comunicaciones y Ministerio de la Guerra. Si estos no hubieran tenido otro radio de acción, ni las derivaciones lamentables de la pérdida inútil de algunas vidas, la importancia de los mismos habría sido escasa, y quedaría reducida a que unos cuantos mozalbetes, ayudados por desleales jefes y oficiales, seguidos de unos pobres soldados engañados, se proponían asaltar los centros citados, para cuya defensa se han bastado unos pocos, guardias civiles y de asalto.

En Sevilla es donde la repercusión de los sucesos ha tenido otras consecuencias más graves, debido a la deslealtad incalificable del general Sanjurjo, a quien la República había honrado confiándole los importantes cargos que ha desempeñado. Es necesario que los elementos militares se den cuenta que los tiempos de las sublevaciones y golpes de Estado, en España para gloria nuestra, han pasado a la historia. Que cuando los monárquicos y monarquizantes acudan a los cuarteles con proposiciones suicidas y sediciosas, los repudien y aborrezcan. Ya es muy difícil que triunfen movimientos como el que estaba proyectado; tendrían enfrente a la mayoría del país y las masas populares tampoco lo consentirían.

El pueblo no quiere sublevaciones ni motines. La monarquía es una institución que no podrá volver jamás a España, fué sentenciada a muerte en una ocasión y los muertos mueren para siempre. De esto deben darse cuenta los monarquizantes, pues antes de una restauración Española se hundiría en la penumbra.

Los promotores de los sucesos deben estar llenos de sonrojo y vergüenza. ¿Qué hubiera pasado, caso de haber triunfado el insensato movimiento? ¿Creen que hubiera sido posible una restauración borbónica? Todo lo contrario hubiera sucedido. A estas horas sería la península teatro de las más crueles tragedias. La agitación, el tumulto y la sangre serían los factores que intervendrían en el desarrollo de los sucesos. Por eso todas las censuras son pocas para los promotores del movimiento que puede decirse de ellos que no aman ni sienten a su patria. Los argumentos que emplean los enemigos del régimen son de que la situación porque atraviesa España es muy difícil. Nadie les niega que los tiempos actuales sean los de la abundancia, pero de esta crisis ficticia en parte, los grandes capitalistas les corresponde un tanto de culpa. Porque haya muchos millones de obreros parados en otros países, como los Estados Unidos, Alemania, etc., esto no quiere decir que España deba tenerlos. Estos países tienen todos los resortes gastados, mientras que

en España hay mucho por hacer, que con la buena voluntad de los unos y la inteligencia de los otros, sin ser esto una Arcadia feliz, se podría disfrutar de paz y trabajo.

La opinión republicana que no estaba muy conforme con la política que desarrollaba el Gobierno, se puso al lado de éste desde el primer momento, formando un frente único encargado de la defensa del régimen. Al hacer esto no pensó en el Gobierno, sino lo hizo pensando que en este caso el Gobierno era la República y por tanto tenía el deber de defenderla.

Una nota revelante de los sucesos, ha sido el proceder de los republicanos radicales. Estos tan combatidos y vilipendiados por el ministerialismo, han sido unos de los más fuertes sostenes con que ha contado la República. De ello hay pruebas fehacientes. En Madrid los jóvenes radicales se pusieron al frente de una manifestación de protesta. En Barcelona los republicanos históricos respondieron en un todo a su antigua historia, y en Sevilla el alcalde radical señor Labandera dió pruebas y ejemplos de inquebrantable energía al oponerse rotundamente a los deseos de los sublevados.

¿Para qué más? Los hechos hablan por nosotros, y además los radicales son muy modestos contrarios a todo lo que significa vanagloria y ostentación.

Los últimos sucesos han tenido la virtud de poner al descubierto una cosa: que el régimen republicano es indestructible, que todas las asechanzas de sus enemigos caerán en el vacío y que el pueblo trabajador y honrado, quiere orden, paz y trabajo.

### La repercusión de los sucesos en Cáceres

Aquí en la capital, los sucesos no han tenido la menor repercusión. El pacífico ciudadano cacereño tuvo las primeras noticias por la pizarra de un periódico, expuesta en la Plaza Mayor, siendo luego quitada la misma por orden del señor gobernador, para que no tuvieran ese dramatismo de las informaciones periodísticas. Sus primeras palabras fueron quitándole importancia a los mismos y de sus labios salieron las más acres censuras. Esto pensó el ciudadano cacereño.

Como medida de prevención el señor gobernador ordenó la detención de significados monárquicos y albiñanistas, con la clausura del Centro (aún no inaugurado), que los citados elementos poseen en la Plaza Mayor, en una casa propiedad del ex-alcalde señor Pérez Córdoba.

Durante el tiempo del desarrollo de los sucesos el gobernador civil recibió valiosas adhesiones, entre ellas la de todos los partidos republicanos y socialistas de la capital, que estuvieron en todo momento dispuestos a cooperar en todo lo necesario.

El jueves se organizó una manifestación de protesta, que se vió muy nutrida, en la cual ha-

## Comentarios tímidos Balduque pierie enteros

Por WENCESLAO F. FLOREZ

En unas hojas ilustradas que se venden en los Estados Unidos para instruir a los niños y que se titulan «Pedro y Margarita dan la vuelta al mundo», se asegura que los españoles beben mucha agua y tienen poca ambición. Las dos afirmaciones son exactas aunque bien pueden reducirse a una, a la de que tenemos poca ambición. La conducta más modesta que puede seguir un hombre con su estómago es llenarlo de agua. No tenemos ambición España no produce tipos como esos grandes financieros que, en el giro de sus ideas, atraen centipretamente los millones de los demás. En Norteamérica pueden ser citados por docenas. En Alemania existió en nuestros días un Hugo Stinnes. Aquel capitán belga que desapareció misteriosamente de su aeroplano cuando cruzaba el Canal, manejaba intereses fabulosos. La biografía de ese director de la Compañía sueca de fósforos de madera, produce estupor.

En cada país, el afán de riquezas produce estas monstruosas combinaciones. En España no hay más que dos tipos de hombres de negocios: el que funda una empresa misérrima, atrasada, inferior, y la hace prosperar contando con el apoyo oficial, gracias a elevaciones de tarifas y a primas y a protecciones especiales—lo que, al fin, no presenta ningún síntoma de la psicología del negociante, sino del mendicante—, y el que ensaya con más o menos espiritualidad el timo del sobre y el de las misas. Estos últimos son ciudadanos más meritorios porque revelan un conocimiento de los hombres y de la oportunidad que es, verdaderamente, el que procura el triunfo de los grandes financieros de otros países. Pero la falta de ambición les lleva a resignarse con no ganar más que los ahorrillos de una criada o la cartera de un paleta en viaje por Madrid. Puede ser considerada su labor como una derivación del instinto de los negocios.

Nuestra inapetencia nos ha hecho considerar siempre los destinos del Estado como verdaderas gangas, como el desideratum de toda comodidad. El Estado pagaba mal, pero pagaba siempre. Los jóvenes se agolpaban en las sucias aulas de las

bía representaciones del partido socialista y de todos los partidos republicanos de la capital que recorrieron diversas calles de la población con sus banderas, a los acordes del Himno de Riego y con vivas a la República y mueras a los traidores.

De dicha manifestación se destacó una comisión que se entrevistó con el Gobernador civil señor Peña Novo a quien entregó unas conclusiones, que dicho señor prometió trasladar al Gobierno.

Después la manifestación se disolvió pacíficamente, no teniendo que registrarse el menor incidente digno de mención.

academias preparatorias, ansiosos de alcanzar la prebenda de un destinejo sin importancia. Luego se pasaban la vida rogando a los periodistas que escribiesen artículos estimulando al Gobierno a elevar la retribución. Pero al terminar sus desmayadas quejas, un empleado decía invariablemente:

—Claro que... el sueldo es seguro...

Esta seguridad representaba todo para él. No se encontraba con alientos para obtener una mayor ganancia, y la certeza de recibir todos los meses en un sobre las escasas pesetas colmaba la principal necesidad de su vida: la de no hacer un esfuerzo mayor.

Ahora esto ha cambiado. El Gobierno, al suprimir las ventajas que el plan de reformas del año 31 había concedido a los empleados, provocó un pequeño terremoto que alteró la topografía económica de los negociados. Algunos burócratas que habían comenzado a percibir seis mil pesetas anuales—pongamos como ejemplo—se han quedado nuevamente reducidos a su antiguo sueldo de cuatro mil. En esta proporción fueron las bajas. El Estado ha perdido la confianza de los bebedores de agua que carecen de ambición. Ya no ofrece aquella seguridad cautivadora. Mañana puede volver sobre sus acuerdos de hoy y quitarnos con una mano lo que nos dió con la otra. El apacible chupatintas se encoge, atemorizado y no sabe ya qué pensar. Lo único que él creía formal, inmutable, ha hecho una pirueta sin precedentes. Ascender era difícil; pasaban los años y los quinquenios y se continuaba cobrando la misma exigua cantidad; pero descender era imposible. Y ahora ya no. El Estado repasa sus cuentas un día, y decreta:

—Lo que he dicho el 31 lo rectifico el 32. Ya no cobras seis sino cuatro. Ya no eres jefe de negociado, sino otra vez oficial segundo.

El empleado se calla, porque es tímido y porque ante esta transgresión de lo que él estimaba una ley inmutable (la ley contraria a la de la gravedad, que en todo caso hace caer, pero nunca subir) teme que también pueda ocurrir que el Estado resuelva:

—Y ahora tampoco vas a ser oficial segundo de Fomento, sino maestro barbero.

Y en el fondo hay una tragedia: la de tener que abandonar la casita un poco mejor que la otra, y que despedir a la criada que se había tomado al ascender, o suprimir el plato que vino a dar mayor solidez a la comida, o volver a llevar a los niños a aquel otro colegio a donde antes iban. Y volver a esperar un año, un quinquenio, otro quinquenio...

A languidecer en la falta de todo, en esa vida incompleta y resignada de los empleados, pensando con un dolorido rencor:

—Si fuésemos obreros, no se atreverían con nosotros. A los obreros no se les rebaja nada. Y sin embargo yo... mi familia... mis necesidades... Porque también soy un hombre que sufre...

Prohibida la reproducción.

## Perjuros y traidores

Con toda la energía de mis fuerzas condeno el reciente movimiento revolucionario, llevado a cabo por hombres perjuros y traidores a las instituciones republicanas; perjuros y traidores porque han faltado a los juramentos que hicieron a la bandera de la Patria; ellos cuando juraron no juraron defender la bandera de la monarquía juraron defender y servir fielmente la bandera española, el símbolo que debe ser objeto de nuestras más tiernas devociones, por que representa la libertad y la justicia de un pueblo oprimido durante centurias enteras, por una monarquía irresponsable y decrépita, es la bandera tricolor.

Del movimiento sedicioso ha salido más robustecido y vigoroso el régimen republicano, porque se ha puesto de manifiesto una vez más, que la España del 12 de Abril no ha desertado de su puesto; que la España que cortó con la flamígera espada de la justicia, representada por la soberanía nacional de un pueblo ansioso de redención, las cadenas que nos sujetaban al trono de los Borbones y los Austrias, está dispuesta a cortar la cabeza de todas las serpientes que quieren manchar con la baba ponzoñosa de sus venenos la causa inmaculada de la República.

Son unos insensatos los que sueñan con una posible restauración monárquica; dentro de muy pocos años no quedará una sola monarquía en todo el mundo, porque las monarquías son cosas caducas, y todo lo caduco tiende a desaparecer en virtud de una ley fatal, pero inexorable del Destino.

Los que durante años y años hemos suspirado y luchado por un régimen de justicia más en armonía con los verdaderos postulados de la democracia, los que en lucha noble y leal arrancamos de cuajo el fatídico árbol de la monarquía, estamos dispuestos a defender la República, con el mismo valor y firmeza con que los soldados de Leónidas defendieron el paso de las Termópilas; moriremos en nuestras puestos de combate, pero no retrocederemos una sola pulgada de terreno.

Seguiremos combatiendo, con las armas nobles y leales de la crítica, al partido socialista, en todo aquello que estimemos censurable, sin más límites que el que nos señalan las leyes de nuestros códigos y las reglas que impone la buena educación, con ello creemos servir mejor los sagrados intereses de la Patria; del partido socialista nos separan, más que diferencias doctrinales, diferencias de procedimiento; pero coincidimos totalmente en lo fundamental, en la consolidación de la República, juntos luchamos por implantarla, juntos lucharemos por defenderla, no olviden esto las extremas derechas.

El movimiento revolucionario ha terminado, los esplendorosos rayos del sol de la República iluminan hoy todos los contornos de nuestra España, de haber estado el Borbón en la Plaza de Oriente ya estarían fusilados todos los jefes del movimiento, el juicio sumarísimo vendría des-

pués; pero nosotros, los hombres que nos descubrimos respetuosamente ante la bandera tricolor, somos piadosos y no queremos víctimas, la República es grande y magnánima y no gusta del olor de la sangre; queremos, sí, que se castigue a los culpables sin tener en cuenta estrellas ni jerarquías, para los jefes del movimiento la degradación y reclusión perpetua en un castillo, y para los que hayan sido engañados con promesas falsas y cantos de sirena, para los infelices soldados, toda la benevolencia de que sean capaces nuestras leyes.

En estos momentos solemnes en que los corazones de todos los buenos españoles, están inflamados de divino amor a la República, en estos momentos solemnes en que la España entera rinde un fervido homenaje de admiración y respeto a la bandera tricolor, inclinemos santamente y depositemos en ella un beso con la misma devoción que si lo depositáramos en la frente de nuestra madre.

INDALECIO VALIENTE  
Coria, 13 Agosto 1932.

## SIMON BOHIGAS RODAS

REPRESENTACIONES  
DE AYUNTAMIENTOS  
Avenida de Cervantes, 46  
TELÉFONO, 193

## Nuevo bufete

En Madrid ha abierto su bufete de abogado el ilustre notario extremeño don Diego Hidalgo y Durán, diputado a Cortes por Badajoz.

De todos es conocida la personalidad del señor Hidalgo, autor del interesante voto particular sobre la Reforma Agraria, presentado por la minoría radical, además de novelista y escritor notable, por lo que es de esperar su triunfo en la capital de la República.

Mencionado bufete está instalado en calle de Felipe IV, número 9.

Al felicitar al estimado correligionario, hemos de reiterarle nuestra adhesión, deseándole toda suerte de triunfos, en su carrera.

**La prensa honesta, que no tiene ni quiere tener subvenciones inconfesables, solo puede vivir con dignidad de los legítimos ingresos que le proporcionan los anuncios y suscriptores.**

**Todos los amigos de EL RADICAL están obligados a realizar una activa campaña con objeto de conseguir suscripciones y anuncios para nuestro periódico.**

## Una boda

En el Juzgado del distrito de la Latina de Madrid el día 11 del actual, contrajo matrimonio el joven practicante titular de Casatejada, don Angel Román Guerra con la señorita María Calvo Galán.

Felicitamos a los contrayentes y les deseamos una eterna luna de miel.

Firmaron el acta matrimonial el padre del novio don Francisco Román y don Nicolás Guerra Carralero, industrial de Manila, que con solo este objeto hace unos días regresó a España después de largos años de ausencia.

## TRAZOS

*El escándalo (según frase del señor Azaña) producido en la nación por la actitud subversiva de los elementos comprometidos, ha sido acallado prota y enérgicamente por el Gobierno, reduciendo a la impotencia a los revoltosos.*

*Ha sido un gran bien que así suceda. El Gobierno sintiendo con toda plenitud la dignidad del poder, acudió certeramente a imponer éste, allí donde se le quiso menoscabar. Y lo consiguió de modo rotundo. Y a su lado tuvo a la inmensa mayoría del país.*

*Lo cual quiere decir que cuando todos por igual se sienten representados por el poder y éste se produce, como ahora, frente a la rebeldía (de cualquiera matiz) con la entereza y la justicia, tan necesaria para la convivencia social, el triunfo no es una cosa que dependa del azar, sino la consagración obligada e impuesta por toda obra de justicia.*

*Vencido el movimiento y liquidadas que sean sus consecuencias con las sanciones legales que a cada uno de los autores, cómplices y encubridores correspondan, habrá de ser interesante conocer la orientación de la política que desarrolle el Gobierno.*

*Porque si esta orientación marca una tendencia que asuma la mayoría del país y éste se considere amparado en sus afanes de trabajo, de justicia y de libertad, el Gobierno—como ahora—tendrá todas las asistencias políticas y todas las colaboraciones sociales.*

*Y a la inversa, podrá seguir siendo el más fuerte, pero no el que triunfe.*

*Para imponer el orden basta con ser el más fuerte.*

*Para triunfar en definitiva hay que tener razón.*

*A punto de terminar las faenas de la recolección vuelve a dibujarse en el horizonte social de la provincia, la sombra de los sin trabajo.*

*Claro que el problema de los sin trabajo no ha desaparecido en ningún momento de nuestras latitudes, pero ha pasado inadvertido, gracias a la táctica de los dirigentes socialistas, sinó para resolver el problema, al menos para irlo conllevando.*

*La táctica es verdaderamente rica sinó en vitaminas si en matices y de una baratura sorprendente.*

*¿Que los obreros no tienen trabajo y el hambre les acecha?*

*Pues sus dirigentes les organizan una conferencia, un mitin o una manifestación popular (según la gradación que el problema presente) y durante un par de horas les sirven cánticos de la Internacional con algunos gritos bien ensayados y ya tienen alimento para una temporada.*

*La dosis se repite según las circunstancias demanden y vamos viviendo.*

*Que es la gran cuestión. \*\*\**

## Resumen de la semana

Semana grande en acontecimientos. En algunos militares—una minoría muy reducida—renacen antiguos vicios. Propónense repetir el golpe dado hace nueve años, por esta época.

Como Primo de Rivera, el general sublevado se proclama cabecilla de la rebelión apoderándose de una Capitania General, solamente con unas pequeñas diferencias: el primero se sublevó en Cataluña, el segundo en Andalucía; uno fué despedido en su marcha triunfal por la alta burguesía catalana, la misma que hoy pide con tanta vehemencia el «seu Estatus»; el otro huyó temiendo el desbordamiento de las masas.

Creo que este episodio ha sido el último para terminar de una vez para siempre, con las clásicas sublevaciones españolas.

Francia es un país que ha tenido ilustres soldados; la guerra europea le proporcionó—desgraciadamente—este secreto. Victoriosos en la guerra, terminó ésta y no quisieron seguir ocupando la actualidad, cosa que les hubiera sido muy fácil conseguir, y máxime con las brillantes historias que tenían en su haber.

Preferieron pasar desapercibidos en sus hogares, habiendo sido necesaria la muerte, para poner en primer plano la historia de los héroes olvidados.

Y Francia ha pasado por momentos muy difíciles, sin que por esto, los elementos militares creyeran que ellos eran, los llamados a darles solución.

Del país vecino, puede decirse para su gloria, que no ha conocido ninguna sublevación. El elemento civil es el que ha imperado siempre.

Juan Español, había anunciado la constitución del *partido nacionalista*. Los *legionarios ilustres* ya tenían su centro, solamente faltaba la inauguración, la que se hubiera llevado a cabo con toda solemnidad, de no haber ocurrido los contratiempos que todos conocemos, que culminaron con el encarcelamiento de sus caudillos y la clausura del centro.

A decir verdad, algunas detenciones me tenían apenado, los pobrecitos «tan poquita cosa, tan significativa», como que sigo creyendo que no son capaces de empuñar una estaca.

La traición y deslealtad de algunos jefes y oficiales ha tenido contestación adecuada. El ejército en su totalidad ha permanecido fiel y leal a la República.

De la reunión de los alcaldes de la provincia con el señor Gobernador Civil y diputados a Cortes, debe salir alguna cosa práctica, pues sinó creará la opinión que ésta, más que fin práctico ha tenido un fin esencialmente político.

JUAN ESPAÑOL

## Desde Hervás

La acogida cariñosa que nos dispensa un antiguo y querido amigo, nos permite seguir dando expansión a nuestras aficiones reporteriles, en el simpático semanario EL RADICAL.

Daremos de vez en cuando noticias de este rincón de Extremadura, como antes lo hicimos en otros días de Cáceres, hoy desaparecidos por causas de todos conocidas. Como el espacio que nos concedan será pequeño nos limitaremos a dar noticias y con ello saldrán ganando los que nos lean.

Ayer 14 se celebró con gran entusiasmo un homenaje popular al insigne y laureado artista Enrique Pérez Comendador, paisano nuestro, y que en la última Exposición Nacional de Bellas Artes obtuvo la Primera Medalla en la sección de escultura. Varios compañeros de escuelas tomaron la iniciativa, hace unos días, de consagrarle este homenaje popular, que ha tenido un éxito rotundo. Ha consistido en la colocación de una lápida de mármol, conmemorativa de su triunfo en la Exposición, en la fachada de la casa en que nació. Dicha lápida ha sido costeada por suscripción popular y muy pronto se cubrió el importe. Se invitó al Ateneo de Cáceres, que ha respondido con todo entusiasmo enviando una representación de cinco señores pertenecientes a su Junta Directiva, señores Martín Gil, Coronado, Pulido, Boffil e Iglesias. Se han recibido adhesiones del Presidente de la Diputación a la que representó don Aniceto García, nuestro representante en la Provincia, del Círculo de Bellas Artes, de Madrid, Alcaldes de Naval Moral de la Mata, Serradilla, Abadía y otros varios que no recordamos, una peña de paisanos residentes en Madrid don Faustino Monforte que asistió a todos los actos y muchos más que sentimos no recordar.

A las once de la mañana el Ayuntamiento en pleno, la Junta directiva del Ateneo de Cáceres y un público numeroso, salieron de la Casa Ayuntamiento y fueron a recoger al señor Pérez Comendador, que con su señora, pintora ilustre, su padre don Angel Pérez y otros familiares, se encaminaron en manifestación numerosa a la casa donde nació y en medio de gran entusiasmo se descubrió la lápida entre atronadores aplausos y vivas.

Por don Aniceto García, teniente alcalde y en representación del alcalde ausente, leyó unas cuartillas alusivas al acto y posteriormente habló, por cierto muy elocuentemente, don José Peña Rubio, individuo de la Comisión Organizadora, ofreciendo el acto, haciendo resaltar la importancia del mismo y enalteciendo el amor que Pérez Comendador siente por su pueblo. Angel Sánchez Herrero, nos deleitó con sus lirismos y añoranzas, dedicadas al artista insigne. El señor Coronado, saludó a Hervás y al ilustre artista con sentidas y alentadoras frases acogidas con aplausos; y por último, Pérez Comendador todo emocionado, dió las gracias y leyó unas cuartillas plenas de amor a su pueblo y significando cómo quisiera él ver a su querido Hervás y cómo le recuerda siempre que en sus viajes encuentra campos, aldeas, villas y ciudades, de las que se debe tomar ejemplo para el engrandecimiento de los pueblos.

Terminada esta primera parte, que pudiéramos llamar popular, la Comisión Organizadora y unos cuantos íntimos del paisano ilustre, obsequiaron a él, a su distinguida esposa y a su padre con un almuerzo en nuestro bellissimo y grato monte

castañar, envidia de esta Región abrasadora.

Don Miguel de la Calle, con frases delicadas y con la emoción de amigo de la niñez, ofreció el banquete; después el simpático Luis Sánchez, leyó unas cuartillas muy sentidas y luego otro y otro, hasta que agotado el cauce de la oratoria de banquetes, empezó la tirada de placas, con lo que se dió por terminado un acto tan simpático y emocionante. Nuestro aplauso a la Comisión Organizadora, nuestro agradecimiento al Ateneo de Cáceres por la cooperación entusiasta y a todos los que han contribuido a enaltecer al pueblo de Hervás al honrar a su hijo ilustre.

Hemos tenido el gusto de saludar a don Martiniano Alonso y a don Carlos de Reyes, que han venido al frente de una colonia de 34 huérfanos del Colegio de San Calixto. Sean bien venidos ellos y los colonistas, a los que el pueblo de Hervás sabrá acoger con su hospitalidad reconocida.

Y sin espacio para más, diremos que la verbena de anoche estuvo colosal, inenarrable, mareante de tanta mujer hermosa; se volcó aquí todo lo mejor de la región, desde las orillas del ardiente Tajo a las márgenes del tranquilo Tormes.

Se empezó la carretera de Hervás a Cabezuela; nuestro parabién al alcalde señor Barrios y a nuestro representante en la Diputación señor García Sánchez. Animo y a seguir labrando por el bien del pueblo y al nuevo alcalde señor López Comendador, le deseamos aciertos en el cargo que ocupa y nuestro deseo será poderle aplaudir.

EL CORRESPONSAL

## CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE  
EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

Julio Fernández Silva

Procurador de los Tribunales  
y de diversas Sociedades  
y Empresas de la provincia  
y fuera de ella.  
C. ALDANA N.º 9—CACERES

## ¿Queréis comer bien?

Id al  
CIRCULO DE ARTESANOS  
Su abastecedor Eugenio  
Alonso, tiene muy buen  
cocinero y seréis bien  
atendidos.

LUIS MARCELO  
CARBONES  
CACERES

Francisco Martín Merchán

AGENTE DE NEGOCIOS  
Apoderado de Ayuntamientos  
Moret, 9

## TERMAS DE MONTEMAYOR (CÁCERES)

REUMA-PIEL - VÍAS RESPIRATORIAS - AVARIOSIS - GRIPE

Primero en concurrencia de todos los de su clase en España desde el año 1928, según estadística oficial

## Gran Hotel del Balneario

140 habitaciones todo confort Cuartos con baño  
1.º de Junio al 15 de Octubre

## CAFE MERCANTIL RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos

Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda)

# El camino de la gloria

Por CONCHA ESPINA

Hace mucho tiempo que escribíamos unas páginas con este mismo título: *El camino de la gloria*.

Se referían, entonces, a una muchacha, María Gutiérrez Blanchard, anhelante al principio a esa vereda que tiene tanto de manigua y piélagos, de angostura y de páramo; también de orillas amargas, tuera y salitre como los filos de la Mar.

Por los ambages de una brava costa, a la sombra violeta de unos montes insignes, fué donde puso el rostro a su vocación, ansiosamente, aquella niña, la mujer que hace dos semanas ha muerto en París con un halo de gloria sobre los cabellos, un poco grises, acompañada en el último tránsito por cuanto hay de más ilustre en el arte, según nos dice la prensa de la capital de Francia.

María Gutiérrez Blanchard: nombre para nosotros querido y evocador; silueta feble y luminosa en los anales de nuestra juventud, símbolo del triunfo y el dolor parejos en la suerte de la artista: la cera y la llama; lo que alumbraba porque arde; lo que duele y se consume para hervir y prevalecer.

Y no la vamos a recordar en estas otras páginas en cuanto a su excelsa labor de pintora, cuyos méritos han publicado los mejores críticos del mundo.

Queremos solo memorar el sendero áspero de su gloria, enhebrando hoy el hilo de nuestro homenaje con aquel tributo a la niña que empezaba a recorrer su vía crucis al lado nuestro.

La más terrible cruz de las suyas era, en aquellos años primaverales, su imperfección corporal, la invalidez física, abrumadora para quien tanto supo de perfecciones sublimes y con tanto arrojo creó, en obras geniales, el supremo hechizo de la Belleza.

Si un alma se puede contrastar divinamente en los yunques del sufrimiento, aquella tuvo sobre sí la piedra de toque más rigurosa de los testimonios extraordinarios.

Y venció en la durísima prueba. Más allá del fracaso de la mujer, un espíritu ingente y anchuroso tendió las alas creadoras; una conciencia afiebrada por el dinamismo del arte, superó el vuelo de las criaturas caedizas, hasta unas lindes inmortales.

María Gutiérrez entró así en el campo heroico de las vidas eternas, desde lo impuro y terrenal. Toda su ascensión a la cumbre donde muere consagrada como un genio, es una subida erizada de sacrificios y soledades, una trocha mazorra y abrupta, donde el perfil endeble de la mujer reviste proporciones gigantesacas.

Y cuando ya su nimbo toca en el cielo, se nos hacen atrozmente conmovedoras las flores de

agua de sus ojos rubios, como anegados con frecuencia en la lluvia retenida del llanto, perdidos, a veces, en una trágica desolación.

Viene, luego, una sonrisa solo iniciada, el pétalo que al caer no deshoja nunca la camelia descolorida de los labios. Y en ellos la voz que huye, tirante como un cristal, llevándose con sigilo unos murmullos que son la mies de aquella frente «hendida y pascaliana», como la juzga en una emocionante oración fúnebre Maurice Raynald.

Toda la figura dramática de la pintora se nos desmesura en la nostalgia de su ausencia. La vemos con el semblante sobrecojido y caviloso, tímida y valiente, el paso resolutivo hacia lo ignorado, entre una siembra de cruces: acaso en el propio destino reconocemos la fuerza misteriosa del suyo y paladeamos la incurable acidez de su calvario.

Por que ella estuvo con nosotros allí, bajo el silencio imponente de las montañas, aprendiendo la liturgia de las olas en la ciudad nativa, Santander, marca azul en el blasón, pueblo señorial arropado y dormido entre las brumas del Norte, con sus «peñas al mar» y la altivez de su castellanía asomada a los rumbos conquistadores de la estirpe. Aquí las playas y los muelles, cerca de los valles, traspuestos al recaudo apacible de las colinas. Y el carácter un poco levítico, de presencia fría, escrutadora, inasequible en ocasiones; ceño adusto, no tanto por severidad de principios como por voluntaria incompreensión: escasas brisas de aliento; ninguna resonancia para las quimeras del arte, para los entusiasmos del ideal.

Y a pesar de ello ¡que robliza esa cuna para fortalecer la ilusión de muchos niños que han de realizar su proeza en otros lares!

Plantel de ingenios, mantío de preclaras vidas, tiene raíces de fecundidad gloriosas aquel país donde Castilla abre al tras-mundo sus ojos oceánicos.

Algunas veces el alma de esas pupilas se entorna con aparente amor hacia una de esas criaturas que alzaron su ensueño infantil en el clásico brizo de roble y después quisieron honrar de algún modo peregrino la memoria de su tierra.

En ese caso se verifica la excepción. Y suelen decir el acontecimiento unas campañas elocuentes y excitadoras de los intelectuales y escritores que tienden al hermano artista un manojo de cordialidad.

María Gutiérrez se extrañó de Santander y de España más tarde, fatalmente, como otros tantos viajeros codiciosos de lontananzas, de pulsos y matices para su bagaje; ella con la doble

pesadumbre del infortunio y la pobreza, ese pavoroso cortejo que suele acompañar a la mujer digna por el envidiado «camino de la gloria».

Para edificar la suya nuestra querida montañesa levantó su andar menudo y silencioso encima de enormes inquietudes. Los mástiles de su ruta fueron una selva y en cada uno dejó la heroína clavado su corazón.

Por suerte se le había metido en él la vida de Jesús, la pasión del Hombre Dios, loca de infinita caridad, que se le impuso como una venera sobrehumana.

Aquella luz calentó con su misericordia el aterido sendero de la mujer; hasta la cumbre donde la divina calentura de Arte deja su perdurable fulgor sobre el recuerdo de los elegidos: que no mueren nunca por que han creado su propia inmortalidad...

Bienaventurados los que nos transmiten un ejemplo de estóica reserva en su lucha con el trabajo y el dolor hasta encender en la Historia un astro de perenne celebridad: como esta mujer.

Y mientras sirve un alarde vanidoso cualquiera para simular virtudes y fingir merecimientos artísticos, en deshonra de la humanidad

Es que nuestra María Gutiérrez, la del gesto sobrio y gentil supo ser fuerte, honda y señera como la encina matriarcal de Cantabria, el árbol simbólico, llamado arraigadamente por Unamuno *flor de la roca*.

Y las criaturas que encandilan bien su alma en aquel aceite roquero, son así.

(Prohibida la reproducción)

## FARMACIA

DE

L. ESCRIBANO CALVO

Pablo Iglesias, 13 - Tel. 180

= CACERES =

Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y

AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández

## NOTAS DE SOCIEDAD

Se encuentra en ésta el Interventor de Fondos del Ayuntamiento de Melilla, nuestro querido amigo don Luis Herrero.

Saludamos en ésta a nuestros estimados amigos los alcaldes de Guijo de Galisteo y Montehermoso.

Hemos saludado en ésta a los diputados provinciales don Indalecio Valiente y don Pascual Castro, nuestros estimados amigos.

Se encuentra enferma de algún cuidado la señorita María Alvarez, hija de nuestro buen amigo el médico de la Casa de Socorro, don Eladio Alvarez. Hacemos votos por su rápido restablecimiento.

Desde Nuñomoral (Hurdas)

## Para los honrados vecinos

Hace algún tiempo determinados elementos con residencia en la demarcación de las Hurdas, vienen haciendo una campaña que puede ser tachada de calumniosa y falsa, contra hijos del pueblo de Nuñomoral, con objeto de manchar su honra y su prestigio, con el fin de ver si pueden conseguir el tenerlos aplastados y hacerles la vida imposible, para que no puedan vivir, y todo ello porque no se han prestado ni se prestan a facilitarles lo que ellos quisieran, cosa que es imposible ni puede hacerse.

Yo pregunto ¿en beneficio de quién se quiere manchar la limpia historia de algunos hombres? Esto vendría en perjuicio del pueblo, él sería el primero en sentir su mala acción.

Todavía no han pasado veinte días, cuando trataban de soliviantar la tranquilidad de este honrado y humilde pueblo, algunos fariseos que aconsejaban se inventara una denuncia contra los honrados y prestigiosos hijos del pueblo. Se ofrecía ser con la familia la prueba testifical, con el ánimo e intención de prestar una declaración que no se ajustara a la realidad, esto es, una declaración falsa, que estaba guiada solo y exclusivamente en una enemistad personal creada. Esto se ha querido hacer en muchas ocasiones, y además hacían los instigadores un falso alarde de influencia, con el objeto de apoderarse del sentimiento de la inculpa gente de este pobre y misero país.

Me permito hacer una advertencia y un llamamiento en estas hilvanadas líneas a los honrados y sufridos vecinos, pidiéndole no se dejen impresionar de los malos consejos que le dan algunos farsantes, que quieren que todavía fuera más la incultura e ignorancia, para servir a sus bastardos fines e intereses.

Aconsejo el máximo respeto para todos, pues en esta región de las Hurdas es muy necesario escuchar y oír los consejos desinteresados de todos los habitantes aunque sean de los humildes habitantes que hablan en un tono típico de hurdanófilo, porque su verdad es tan pura y franca como la de aquellos que aparentan ser aposentados en tierras de ilustrados señores. Si el pueblo tuviera cultura no se dejaría engañar de ciertas campañas ni se cometerían con algunos hijos los perseguimientos de que son víctimas.

Una vez más me permito aconsejar públicamente desde las hospitalarias columnas de este simpático periódico EL RADICAL de que los vecinos cumplan todas sus obligaciones que tengan pendientes de realizar, esto es, que a quienes han sacado utensilios por engaños con el pretexto de que cumplirían enseguida todas las obligaciones que de aquí dimanaran, no se hagan esperar y lo hagan cuanto

antes, que será la manera de que no intervenga el Juzgado, pues han pasado meses y años en vana espera, sólo con el exclusivo objeto de dar facilidades a estos honrados vecinos.

Son tan constantes las lecciones que nos dá el tiempo que de día en día los jurdanos van abriendo los ojos como vulgarmente se dice, y despiertan sus nobles y buenos sentimientos.

Por eso es lamentable que haya hombres que inculquen la destrucción de la cosecha del trigo o legumbres abundantes del campo, esto es la destrucción de la riqueza, lo que sirve de sustento y alimentación. ¿Qué sería de nosotros si nos faltaran estos principales elementos? ¿Podríamos vivir? Moriríamos de hambre. Este sería el resultado.

También existe la apartación en el cumplimiento del deber y de la profesión que ocupan, y todas sus actividades las desenvuelven en rodearse de amaños cociquiles, y ante ciertos seres hurdanos se forma un concepto de considerarle de farsante y masón, del que habla bien en presencia y en su ausencia mal. Los hurdanos que se mantienen con el sudor de su frente y no llevan chismes y cuentos son los perseguidos. Los que hacen lo primero es para ganarse la gracia del señorito, pero han de tener en cuenta que por encima de los falsos hechos y la chismoseria están los hechos, que no juzgo oportuno relatar ahora. Sería más noble que en lugar de predicar cosas absurdas con el objeto de «ponerse las botas», se procurase más educación, nuevos adelantos y se enseñe a los niños e hijos del pueblo, que así sabrían lo que es la vida, y no harían caso a despreciables vividores. Con orden y con cultura se desarrollaría nuestro problema; esto es todo.

EL CORRESPONSAL

Agosto de 1932.

Lea usted

“EL RADICAL”

ANDRÉS CORCHADO

CARBONES MINERALES Y VEGETALES

Condes, 1 Teléfono, 304

Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock

Todos los días Mariscos

Moret, 7 CACERES Teléfono 197

PESCADERIA

Ramón Trocolí

TODOS LOS DIAS PESCADOS Y MARISCOS FRESCOS

Moret, 9 - Teléfono, 306

Farmacia y Droguería de Luciano Escribano Lozano

PRODUCTOS Y PREPARACIONES FARMACEUTICAS ESPECIALIZADAS. — DROGUERIA FARMACEUTICA, QUIMICA E INDUSTRIAL

Plaza Mayor, 40, y Gabriel y Galán, 1 :: CACERES :: Teléfono, 425

Baños de Montemayor (Cáceres)

GRAN HOTEL PAYÁ EL MAS ACREDITADO Y UNICO FRENTE AL BALNEARIO  
AGUA CORRIENTE EN LAS HABITACIONES  
GARAJE Y TELEFONO NUMERO 3

Dirección: Hijo de Payá

Caja de Previsión y Socorro

Compañía de Seguros contra los accidentes

y la Responsabilidad civil

DELEGACION EN CACERES

AURELIO SANABRIA CASTRO

AVENIDA DE LA REPUBLICA, 3.—TELEFONO, 403

CERVECERIA “EL SANATORIO”

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

Los enemigos de la República y partidarios de la monarquía, deben saber que si cayera la brimera, no vendría la segunda. La campaña más torpe que pueden cometer citados elementos, es boicotear la República. Que lo sepan los insensatos!

# EL RADICAL

Los que sienten el ideal republicano aunque discutan y se combatan mutuamente, en los momentos de defensa del régimen, forman un frente único. Esta es la enseñanza que ha demostrado la absurda intentona monárquica.

## Sobre el derecho de propiedad

II

Cuando se expropie habrá que hacerlo con muchísimo cuidado, para no perjudicar al propietario trabajador; no importa que éste sea rico si trabaja, es decir, si como dice Lerroux «fecunda y embellece sus tierras con el amor de su trabajo».

Ya me ocupé de esto en otro artículo haciendo la clasificación de dos grupos de propietarios que son: propietarios trabajadores y propietarios latifundistas. Los primeros merecen consideración y respeto; los segundos, desprecio y odio.

Se dan muchos casos de propietarios latifundistas en alto grado, tal como el señor Garay de esta provincia que tenía reservada, en su «buena época» la enorme suma de «veintitres mil fanegas de tierra» para cazar únicamente, en compañía del Alfonso de Borbón y de otros «aristócratas» mientras que los pueblos que se hallaban enclavados, en esa gran extensión de terreno, estaban condenados por dicha causa a la «horrible pena del HAMBRE».

¡Desgraciado del pobre padre de familia, que intentase matar un conejo, para dar de comer a sus hijos escuálidos y hambrientos! Se le perseguía por la Guardia civil como a un criminal.

Hechos tan inhumanos como éste, eran presenciados por nuestros propios ojos, durante el funesto periodo borbónico. Sin padecer nosotros, esas persecuciones tan arbitrarias, nos dolían tanto, que hacían sublevar nuestro ánimo contra esa chusma encanallada de «aristócratas» monárquicos.

Y no es que con esto protestemos solo de los monárquicos que cometían estas atrocidades, sino que también, haremos aquí constar nuestra más enérgica protesta, contra ciertas autoridades que cometieron hechos análogos al propio tiempo de proclamarse la República en una del ex conde de Adanero denominada «El Sauzal».

Esas «veintitres mil» fanegas que nada producían, que a su dueño no le hacían falta, la República debe expropiarlas sin indemnización de ninguna clase, alegando sobre poco más o menos el siguiente argumento:

Le expropiamos dichas fanegas de terreno, sin derecho a indemnización, porque usted siempre prescindió de ellas y además tenía y aún dispone de otras tantas para vivir muy cómodamente. Las convertiremos en bienes comunales, para repartirlas entre los pueblos que están sumergidos en la mayor miseria, por culpa de tener usted destinada esas tierras a su recreo pernicioso y tiránico.

Aun le quedamos mucho para vivir bien, sin trabajar, mientras que otros trabajando toda la vida no lograrán alcanzar ni un palmo de terreno.

Luego aquí, como en muchos casos parecidos, aunque no haya indemnización la injusticia no existe; lo que se hace, es quitar a uno lo que no le produce, porque no quiere, y dárselo a varios que lo necesitan para satisfacer uno de sus derechos más sagrados: trabajar para comer.

Según los principios divinos que tanto invocan los ricos católicos, la tierra fué creada para producir alimentos, que sostengan la vida de todos los seres humanos mediante los esfuerzos del hombre.

## Rectificando un suelto

Un semanario socialista de Plasencia, publica un suelto suscrito por la Sociedad de Trabajadores de la Tierra de Montehermoso, en el cual se falta de un modo descarado a la verdad y se intenta manchar la limpia historia republicana del digno alcalde de Montehermoso don Juan Gordo Paniagua.

El mencionado escrito lleno de falsedades y calumnias, viene a decir en síntesis, que el alcalde radical de Montehermoso debe ser relevado de su puesto, arbitrariamente, nada más que porque se le ocurre al autor o autores de las calumnias.

El señor Gordo no necesita defensas de ninguna clase; su proceder justo y ecuánime dicen bastante para estar exento de todo cuanto signifique arbitrariedad e injusticia.

Si es que los firmantes del artículo son obreros trabajadores, que mucho nos tememos que sea algún conspicuo aspirante a pescar un acta de diputado, sentirían repugnancia por su acción. El primer cuidado que ha tenido el alcalde de Montehermoso ha sido que a los obreros no les falte trabajo, lo cual le ha traído algunas enemistades con elementos del pueblo.

Otro de los argumentos que emplean los *articulistas* es que el señor Gordo es alcalde desde que se implantó la República. Bien merecido se lo tiene, el que luchó tantos años por ella, sin otra recompensa que muchos disgustos y sinsabores, y además el pueblo unánime reclama su presencia en el puesto que ocupa.

Creemos que no hace falta insistir más, ya que la opinión sabe a qué obedecen esta clase de manejos.

## ALMACENES TERIO

Sombrerería de señoras y niños.

PLAZA MAYOR, NUM. 13

He aquí relatado el caso de una importante expropiación sin que el Estado tenga que abonar ni un solo céntimo. Además con otras expropiaciones por el estilo de estas, se aliviaría bastante la carga que hoy pesa sobre el propietario trabajador, que por regla general, pertenece a la clase media, tan agobiada por todos conceptos.

Con esto y con el sistema de «impuesto progresivo» y creando un impuesto especial sobre exceso de renta, a partir de «veinticinco mil pesetas», por ejemplo, llegaríamos no a la igualdad esa, que pretenden ciertos predicadores; pero sí, a la justa equidad que tanto anhelan los buenos ciudadanos, para mayor beneficio de todos.

Pudiera entenderse con todo esto, que yo soy un revolucionario avanzado, que pretende aniquilar el derecho de propiedad.

Soy un revolucionario, más o menos avanzado; pero con sentido común. Solo aspiro a conseguir la mayor felicidad de todos y que resplandezca la soberana justicia por todas partes, única que merece distinciones y honores.

JUAN HERNÁNDEZ VINAGRE  
(De la Juventud Radical de Cáceres)  
Agosto, 1932.

(Continuará).

## GORGULOFF Y EL MOMENTO DE FRANCIA

(Crónica de nuestro redactor en París)

Como era inevitable y como nadie ignora, Gorguloff ha sido condenado a muerte. Pero en cuanto le incumbe en el terrible episodio de la historia actual de Francia, promovido por él, ignoramos realmente si con la guillotina da fin o nuevo principio. He aquí porqué no está fuera de lugar sacarlo a plaza.

En las nuevas interpretaciones, que no tienden ni mucho menos a modificar el mal destino irremediable de Gorguloff se sitúan dos puntos de vista del más alto interés. Uno afecta a ciertos antecedentes del magnicidio, de los que hasta ahora nadie hizo mención. El otro a las insospechadas razones latentes que quizá induyeron en el veredicto. Ambos, de existir en efecto, constituyen dos expresiones lúgubres de una misma realidad desconsoladora. Esta: La exaltación irreflexiva de un desconcertado imperialismo.

Esta exaltación constituye la más peligrosa de las actitudes nacionales. Repitámoslo. Por desgracia, el testimonio de ello, le costó la vida al Presidente de la República. Francia está en el deber de prevenir las consecuencias de su misma actitud. Claro que no es fácil conseguirlo sino rectificándola. Herriot, actual Ministro de Negocios Extranjeros, lo puede hacer. Su extraordinario sentido político, que no es la menos fuerte de sus magníficas armaduras profesionales, de seguro que se lo advertirá, si es que ya no se lo ha advertido.

Por ahí se dice, y parece ser que la policía no lo ignora, que la verdadera causa del terrible gesto de Gorguloff reside en la renovada negativa de que fueron objeto sus solicitudes para obtener el indispensable documento de identidad que permite residir en Francia a los extranjeros. Esta es la razón de la sin razón a que se alude en el comienzo de estas amargas meditaciones.

Puede que sea así. La ofensiva actual de los franceses contra quienes no lo son, es la más terrible de cuantas antes de ahora produjo el *chauvinismo* francés. Conozco yo un obrero español, ejemplar por inteligente, por honrado y por buen servidor de Francia, a quien se le niega el derecho a seguir ganándose la vida en ella, después de catorce años de inmigración. El procedimiento que a tales fines se pone por obra es ese: La negativa a las renovaciones o a la entrega de la documentación personal, sin la que la residencia en Francia constituye un grave peligro.

Pues bien, un hombre que como Gorguloff es indudable que padece monomanía persecutoria, agravada con la de grandezas, es lógico que reaccione como él reaccionó. Cabe, pues, atribuir a la actual exaltación nacionalista una parte en la terrible responsabilidad del asesinato. Por mi parte respondo a esta pregunta: Sí. Gorguloff, tácitamente expulsado, creyóse como siempre perseguido. Y a las exaltaciones patológicas de

monomanía de grandezas, solo las pudo satisfacer atribuyendo tal persecución al Presidente de la República. El crimen no fué, pues, si no el natural fin de esta trayectoria bajo el imperativo de la locura.

En cuanto al veredicto, está, como el mismo crimen, impregnado de ponzoña imperialista. Donat-Guigne, Procurador General de la República, utilizó en su ataque unas palabras que pudo muy bien excusar. Haciéndolo así, hubiese servido mejor a la justicia, que ignora el imperialismo.

—A nuestra bandera—dijo—la puso a media hasta las manos de un extranjero.

Quien le oyese con mala voluntad podía haber imaginado que de ser francés el matador del Presidente no hubiese pedido su cabeza el Procurador de la República. Y de seguro que éste no fué eso lo que quiso decir.

Por lo demás, el veredicto y la sentencia estaban descontados. Los jueces populares yacían bajo la presión tácita de todo París. La cabeza de Gorguloff, antes de que caiga en el cesto de la guillotina, ha rodado por los mostradores de todos los bares, por las mesas de todas las oficinas y por las terrazas de todos los cafés. La realidad de la locura del asesino no podía evitarle la muerte. La indignación de la calle se negaba, de modo rotundo, a aceptar que a título de loco diese de comer la República, y quizá durante muchos años, a un asesino extranjero, cuando son en tan crecido número los franceses dignos que no comen.

El razonamiento es de una crueldad inesperada. Pero en resolución, es el que corresponde al momento imperialista, cuya ceguera puede conducir a Europa a los abismos más lúgubres.

Quede, pues, sentada esta evidencia desconsoladora. Gorguloff ha sido condenado a muerte tanto por su crimen como por su condición de extranjero.

En este proceso no tuvo intervención alguna el sentimentalismo. Todo se debatió políticamente. A nadie le importa la historia terrible de esa infeliz madame Gorguloff, que aguarda para la misma fecha la ejecución de su marido y el nacimiento del hijo que lleva en sus entrañas. Y es realmente horrible la única frase, trágicamente consoladora, que hubo de brotar de labios del viejo defensor, seguro de la locura de su defendido:

—Veremos—dijo—si soy yo quien dice la verdad y si ese hombre es un loco. Yo estoy seguro de que la autopsia me dará la razón.

Mientras tanto los imperialistas franceses afilan con un gran regocijo la mejor cuchilla de monsieur Diblel el verdugo.

CEFERINO R. AVECILLA

París, 1932.

Rigurosamente prohibida la reproducción.—(Mención indispensable).

## Desde Casas de Don Antonio PROTESTA

En algunos pueblos de nuestra provincia, aún impera el caciquismo, disfrazado con fríos falsos, y quizás con más fuerza que antes.

Hagamos un relato sintético de la constitución del Juzgado Municipal de Casas de Don Antonio.

El 7 de Junio de 1931, fué elegido, por coacciones y engaños, Juez municipal don Manuel Nacarino Navarro, sujeto que no debía ni debe desempeñar el referido cargo, por las siguientes razones:

- 1.<sup>a</sup> Ha ejercido el cargo de Fiscal municipal, de este Juzgado durante el periodo de la Dictadura.
- 2.<sup>a</sup> Tiene expediente sin resolver en la Audiencia de Cáceres.
- 3.<sup>a</sup> Por su mala actuación.
- 4.<sup>a</sup> Por el poco respeto que nunca guardó ni a las leyes ni a las personas.
- 5.<sup>a</sup> Por haber sido Juez en la segunda Dictadura.
- 6.<sup>a</sup> Ser ex afiliado de la U. P.
- 7.<sup>a</sup> Indeseable por su carácter pendenciero y revolucionario, y
- 8.<sup>a</sup> Que incluso a la Guardia Civil faltó la noche del 31 de Mayo de 1931.

Todos estos datos obran o deben obrar en el Gobierno Civil de esta provincia y dieron lugar a una protesta del candidato derrotado don Juan Lorenzo Corbacho ante el ilustrísimo señor Presidente de la Audiencia Territorial, a raíz de la elección, sin que hasta la fecha se haya hecho justicia.

En las elecciones verificadas, para cubrir vacante de Juez municipal suplente, triunfó el candidato monárquico don Casto Fernández Solís.

Este individuo hace años quedó viudo y so pretexto de emigrar a Méjico, obtuvo permiso del señor Juez de Instrucción para vender la hacienda de sus hijos, sin que después realizara el fingido propósito.

El 12 de Abril del 31, luchó y triunfó en las elecciones municipales, presentándose como candidato monárquico, y siendo proclamado Teniente de Alcalde.

¿Es justo que estos hombres que han consagrado su vida a luchar por la monarquía, desempeñen ahora cargos de la República, mientras tratan de derribarla con su oculto caciquismo?

¡No!, ¡no!, ¡no!  
Y nosotros cumpliendo un sagratísimo deber de ciudadanía, no podemos menos de hacer constar nuestra indignada y enérgica protesta.

GÉMINIS

Casas de Don Antonio, Agosto de 1932.

JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA AFICIONADOS

PABLO IGLESIAS, 12 (ANTES PINTORES)

Imprenta de García Floriano

Portal Llano, 39

CACERES

FARMACIA, LABORATORIO Y DROGUERÍA

P. ALONSO ESCRIBANO

Plaza Mayor, 16 y 18 - Cáceres - Teléfono, 247

PILDORAS SOCRAM curan rápidamente las fiebres diarias, tercianas, cuartanas, y el paludismo en todas sus formas.

SELLOS SOCRAM calman instantáneamente los dolores de cabeza, muelas, oídos, reumáticos y menstruales.